
 

 

 

 

La Parole aux Citoyens 

BILAN D’ACTIVITES 2022 

 

 

 

En 2022 l’activité de notre association a été particulièrement importante. Outre notre 

rôle de laboratoire d’idées et de vigie citoyenne, nous sommes intervenus dans de nombreux 

domaines de la participation citoyenne, de la promotion de la transition écologique, de la 

défense de l’environnement et de la préservation du patrimoine. 

 

ENVIRONNEMENT/ BIODIVERSITE 
 

 Comité environnement : l’association, représentée par Jean-Claude DEGIOVANNI, 

participe au Comité Consultatif Environnement mis en place cette année par la commune.  Les 

deux premières réunions du 23 février et du 28 mars ont permis de définir le règlement 

intérieur. Tandis que les réunions du 20 juin et du 12 septembre ont été consacrées à la 

démarche d’extinction de l’éclairage public. Une nouvelle réunion, prévue le 30 janvier, 

devrait permettre de lancer de nouveaux projets de préservation de l’environnement.  

 



 Plantation d’arbres : le 28 mars l’association a participé avec les enfants des écoles à la 

Plantation d’arbres organisée par la commune  au Vallon de l’Éoure. 

 

 Alerte arbres ruisseau du Moulin : Fin mars nous avons alerté la commune sur l’abattage 

illégal de chênes centenaires le long du Ruisseau du Moulin. Notre intervention a permis 

d’arrêter le massacre… Des prescriptions pour la protection des arbres sont à mettre en place 

dans le PLU. Voir Protégeons les arbres 

 

 Inventaire Piboulon : le 18 mai l’association a été invitée à participer à un inventaire 

naturaliste organisé par la LPO sur le site du Piboulon. A cette occasion une espèce protégée 

au plan national, le papillon Azuré du baguenaudier, a été mise en évidence. Voir article  

 

 Visite Lafarge : Le 20 mai l’association a organisé une Visite de la carrière Lafarge qui a 

permis de prendre connaissance des modalités d’exploitation de la carrière et de faire un point 

sur les mesures de préservation environnementale mises en œuvre sur le site. 

 

 Balade botanique au Piboulon : le 23 mai l’association a organisé une balade botanique à la 

découverte des orchidées du Piboulon. Une vingtaine de personnes étaient présentes. Henri 

Grau (Le non jardin d’un paresseux à Rognes) s’est joint  à cette balade et  nous a fait 

découvrir les plantes comestibles du secteur.  

 

 Fresque du climat : Le 1
er
 juin, dans le cadre des élections législatives, le Pacte pour la 

Transition en Pays Salonais et notre association ont conjointement organisé une Fresque du 

Climat, suivie d’un débat avec les candidats sur le thème : « Quelles propositions pour 

résoudre la crise climatique et environnementale ? » Voir article 

 

 
 

 

 France Nature Environnement : Lors de l’assemblée générale FNE 13 du 18 juin 2022, 

notre association a été sollicitée par le bureau FNE13 pour intégrer le conseil d’administration. 

Thierry PLATON  a été élu administrateur FNE13 et Jean-Claude DEGIOVANNI suppléant. 

 

 

 Arbres avenue du Luberon : En juillet l’association a alerté le Comité  Environnement et la 

commune sur le manque d’arrosage des arbres récemment plantés sur l’avenue du Luberon. 

Voir article. Cette alerte a permis de sauver 2 ou 3 arbres qui subissaient un stress hydrique 

extrême suite à l’épisode de sècheresse en cours. 

http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/9276/
http://laparoleauxcitoyens.fr/urbanisme/protegeons-les-arbres/
http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/inventaire-participatif-au-piboulon/
http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/visite-de-la-carriere-lafarge/
http://laparoleauxcitoyens.fr/democratie1/elections-legislatives-et-fresque-du-climat/
http://laparoleauxcitoyens.fr/uncategorized/sauvons-les-arbres-de-lavenue-du-luberon/


 Arbres de la maison des associations : Si nous avons pu préserver certains arbres sur le 

ruisseau du moulin et l’avenue du Luberon, ceci n’a pas été le cas pour les cyprès de la maison 

des associations malheureusement victimes d’un nouveau  Massacre à la tronçonneuse 

 

 STEP Bramejean : Fin août, suite à un incident signalé par les riverains sur la Station 

d’Epuration de Bramejean, l’association a demandé un rapport écrit de la part des services de 

la Métropole. Selon ce rapport, la nappe phréatique n’aurait pas été polluée, mais il convient 

de rester particulièrement attentif sur ce sujet... Voir article 

 

 Extinction de l’éclairage public : L’association a été particulièrement active pour 

accompagner la démarche d’extinction de l’éclairage public décidée par la commune :  

 

o Proposition de présenter la démarche sous forme d’une expérimentation  Voir 

Mallemort réduit l’éclairage public  

o Proposition de faire un point d’étape le 15 octobre pour le « jour de la nuit »,  

o Conception par Anne VAN DEN STEEN des flyers de sensibilisation et 

d’information. Voir Le jour de la nuit 

 

 

CONCERTATIONS  ET ENQUETES  PUBLIQUES 
 

Les enquêtes publiques sont parfois le seul moyen pour les citoyens d’exprimer avis et propositions 

auprès des autorités. Il est donc important d’y participer même si les avis exprimés sont rarement pris 

en compte.  En 2022, les enquêtes ont été nombreuses, La Parole aux Citoyens a pris part à 6 enquêtes 

publiques. Les contributions correspondantes figurent sur le site internet de l’association. 

 Parc solaire Mallemort  

 Recharge sédimentaire de la Durance 

 Digue carriers à Mallemort 

 Extension de l’aérodrome d’Eyguières 

 Réhabilitation du Pont de Mallemort 

 Echangeur autoroute Salon Nord 

 

 
 

http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/maison-des-associations-massacre-a-la-tronconneuse/
http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/incident-a-la-station-depuration-de-bramejean/
http://laparoleauxcitoyens.fr/energie/mallemort-reduit-leclairage-public/
http://laparoleauxcitoyens.fr/energie/15-octobre-le-jour-de-la-nuit/
http://laparoleauxcitoyens.fr/democratie1/enquete-publique-parc-solaire-de-lancienne-decharge/
http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/concertation-recharge-sedimentaire-suite/
http://laparoleauxcitoyens.fr/democratie1/digue-des-carriers-contribution-a-lenquete-publique/
http://laparoleauxcitoyens.fr/democratie1/mobilisation-contre-le-projet-dextention-de-laerodrome-deyguieres/
http://laparoleauxcitoyens.fr/democratie1/vieux-pont-de-mallemort-contribution-a-lenquete-publique/
http://laparoleauxcitoyens.fr/democratie1/contribution-a-lenquete-publique-echangeur-salon-nord/


URBANISME 
 

La maitrise d’un urbanisme raisonné et respectueux de l’environnement est un élément fondamental de 

la Transition Ecologique. Il convient donc d’être particulièrement attentif à l’élaboration et au respect 

des documents d’urbanisme. Dans ce cadre nos interventions ont été les suivantes : 

 

 SCOT : La Parole aux Citoyens a participé à la visioconférence publique de présentation de la 

démarche SCOT organisée le 27 janvier par la Métropole.  Voir Concertation SCOT . 

Lors de cette visio, nous avons proposé une démarche de concertation publique plus poussée 

sur les zones à enjeux comme le Val Durance. Cette proposition est malheureusement restée 

sans réponse à ce jour. 

Dans le cadre de la concertation sur le SCOT, les contributions pourront toutefois être 

transmises jusqu’en aout 2023. Ce travail reste à faire. 

 

 Réunion LIDL : le 12 mai l’association a participé à la présentation du projet de supermarché 

LIDL organisée par la mairie de Mallemort. Cette réunion a permis de mieux comprendre le 

modèle d’alimentation  industrielle proposé par Lidl, de mettre fin à certaines idées reçues 

concernant la coopération avec les producteurs locaux  et d’initier une réflexion sur la 

promotion d’une  économie plus locale inscrite dans le territoire. Bien que totalement 

contradictoire avec les objectifs PAT de promotion d’une alimentation locale, le projet Lidl 

n’est pas abandonné … 

 

 OAP8: Le 10 juillet nous avons adressé un recours gracieux au sujet du permis d’aménager 

accordé sur l’OAP n° 8 du PLU. Ce projet est contraire aux orientations du SCOT qui interdit 

les constructions dans les « zones blanches » figurant sur la carte du SCOT.  

Compte tenu des effets négatifs de l’étalement résidentiel et du déséquilibre 

démographie/emploi dans le secteur du Val Durance, il convient en effet de calmer l’appétit 

des aménageurs et de ralentir fortement la croissance démographique de notre commune. 

Notre recours n’a pas reçu de réponse et faute de temps nous n’avons pas engagé de recours 

contentieux, nous montrons cependant que nous sommes attentifs au respect des documents 

d’urbanisme. 

 

 Alerte sur le mitage agricole : En mars nous avons alerté la commune sur le fait que les 

dispositions de la loi ELAN de 2019 n’étaient pas respectées et que la CDPENAF 

(Commission Départementale de Préservation des Espaces Naturels Agricoles et Forestiers) 

n’était jamais consultée par la commune de Mallemort sur les permis de construire en zone 

agricole. Nous avons été entendus sur ce point et la procédure prévue par la loi ELAN est 

désormais respectée. 

 

 

 

AGRICULTURE 
 

 Zone Agricole Protégée : Participation à la réunion publique du 13 janvier sur la mise en 

place d’une ZAP (Zone Agricole Protégée) à Sénas. L’association propose que la commune de 

Mallemort suive la même démarche pour protéger ses terres agricoles sur le long terme.  

Voir article 

 

 Carte des producteurs : En 2021 l’association avait conçu et édité une « Carte des 

Producteurs » afin de faire connaitre les producteurs de la commune pratiquant la vente 

directe. Cette démarche a été très appréciée et une nouvelle édition mise à jour  a été diffusée 

cette année au mois de mai. 

 

http://laparoleauxcitoyens.fr/democratie1/scot-metropole-amp-lancement-de-la-concertation-publique/
http://laparoleauxcitoyens.fr/vie-economique/reunion-lidl-du-13-mai-2022/
http://laparoleauxcitoyens.fr/vie-economique/reunion-lidl-du-13-mai-2022/
http://laparoleauxcitoyens.fr/agriculture/les-zones-agricoles-protegees/


 PAT (Projet Alimentaire Territorial) : La Parole aux Citoyens a participé à la démarche 

PAT animée par Charlotte Trousseau pour la commune.  

 

o Projet de marché ou magasin de producteurs : Le groupe de travail mis en place  

n’a malheureusement pas réussi à réunir suffisamment de participants et d’agriculteurs 

intéressés pour avancer efficacement dans ce domaine. La démarche est mise en 

sommeil. 

o Récré assiette : Avec le « Jeu des Producteurs de Mallemort », La Parole aux 

Citoyens a participé au mois de juin à l’animation « Récré-assiette » organisé par 

Charlotte Trousseau à l’école Frédéric Mistral sur le thème d’une alimentation saine et 

locale.  

 

 Balade Friches Agricoles : Dans le cadre du festival VIVANTE ! La Parole aux Citoyens et 

l’ADEAR (Association pour le Développement de l’Emploi Agricole et Rural) ont 

conjointement organisé une balade à vélo sur le thème des friches agricoles.  

L’objectif est de promouvoir un recensement des friches à l’aide de l’outil participatif Open 

Friche Map.  Voir Balade à la recherche des friches agricoles 

 

 

 

 
 

 

MOBILITE / TRANSPORTS PUBLICS 
 

Le développement des mobilités décarbonées est un axe majeur de la Transition Ecologiques. Dans ce 

cadre, l’association s’inquiète de la dégradation du service des transports en commun sur le territoire 

de Mallemort et s’efforce de porter la parole des usagers auprès des services concernés. 

 

 Réunion Bus Scolaire : Le 13 juin La Parole aux Citoyens  a participé à la réunion publique 

de présentation des évolutions du service de ramassage scolaire. Voir article 

o A l’occasion du transfert de la ligne 577 qui assure le ramassage scolaire dans les 

campagnes, La Métropole envisage de ne plus desservir les hameaux. Pour des raisons 

de sécurité évidentes cette évolution n’est pas acceptable par les parents et les enfants  

concernés 

o La réunion a permis de prendre contact avec le directeur du Service des Transports 

afin de le sensibiliser aux problèmes rencontrés par les usagers de la ligne 287 vers 

Aix en Provence et aux divers problèmes rencontrés par les usagers des transports en 

commun sur Mallemort. 

http://laparoleauxcitoyens.fr/agriculture/balade-a-la-recherche-des-friches-agricoles/
http://laparoleauxcitoyens.fr/metropole-amp/bus-scolaire-reunion-publique-du-13-juin-2022/


 Pétition Bus Scolaire : Conjointement avec le collectif des habitants de Bramejean, nous 

avons lancé une pétition pour le maintien du ramassage scolaire dans les hameaux.  

N’hésitez pas à la signer et la faire signer : Pétition pour le maintien de la qualité du transport 

scolaire 

 

 Réunion avec le Service des Transports : Le 23 novembre notre association a rencontré le 

directeur du service des transports du Pays Salonais. Cette réunion a permis des échanges 

utiles. Voir compte rendu. 

Le dialogue reste à poursuivre pour mieux adapter le service aux besoins des usagers actuels et 

potentiels. De nouvelles réunions de concertations sont attendues en début d’année prochaine.  

 

 

 

PACTE POUR LA TRANSITION EN PAYS SALONAIS 
 

 Participation aux réunions du Pacte : En 2022 La Parole aux Citoyens a régulièrement 

participé aux réunions organisées par le collectif du Pacte pour la Transition en Pays Salonais.  

Un axe de travail sur le thème de l’énergie a été initié par ce collectif : mise en place de 

démarches citoyennes d’accompagnement à la Rénovation Thermique de l’Habitat et 

développement d’une coopérative citoyenne de production d’énergie renouvelable.  

Ces démarches seront poursuivies en 2023. 

 

 

 

PATRIMOINE 
 

La promotion du patrimoine méconnu et la préservation du patrimoine naturel ou bâti constituent deux 

axes d’action majeurs de notre association. Dans ce cadre, un travail très conséquent a été réalisé cette 

année pour la préparation et la réalisation de l’exposition « Histoire des Deux Canaux ». Mais bien 

d’autres sujets ont également été traités. 

 

 
 

https://www.change.org/p/p%C3%A9tition-pour-le-maintien-de-la-qualit%C3%A9-du-service-de-transport-scolaire-%C3%A0-mallemort?recruiter=1278183445&recruited_by_id=631d7ec0-3e95-11ed-bd2a-e1258baaaaef&utm_source=share_petition&utm_campaign=share_for_starters_page&utm_medium=copylink
https://www.change.org/p/p%C3%A9tition-pour-le-maintien-de-la-qualit%C3%A9-du-service-de-transport-scolaire-%C3%A0-mallemort?recruiter=1278183445&recruited_by_id=631d7ec0-3e95-11ed-bd2a-e1258baaaaef&utm_source=share_petition&utm_campaign=share_for_starters_page&utm_medium=copylink
http://laparoleauxcitoyens.fr/metropole-amp/rencontre-avec-le-service-transport/


 

 Dégradation de la pile n°2 du vieux Pont de Mallemort :  

Fin janvier, nous avons alerté la commune et le SMAVD sur le risque qu’une nouvelle crue 

pourrait faire courir à la stabilité de cette pile et de l’ensemble du pont. Voir Le pont de 

Mallemort en danger ! 

Le SMAVD nous a indiqué que le département  avait  missionné leur structure pour réaliser 

des travaux de sauvegarde. Ceux-ci n’ont malheureusement pas pu être réalisés cet été. A 

suivre donc… 

 Ateliers Maison pontière : l’association a participé aux deux  ateliers participatifs (14 mars et 

2 mai)  organisés par la commune sur la réhabilitation de la maison pontière (Voir article). 

Nous avons insisté pour inclure la maison éclusière du Canal des Alpines dans la réflexion et 

étendre la thématique « Pont de Mallemort » à d’autres thématiques « La Durance », «  les 

canaux »,… A suivre… 

 

 Fête des moissons : La Parole aux Citoyens a participé à la Fête des Moissons organisée par 

l’association Sian d’aqui. Plusieurs panneaux sur le patrimoine naturel (Piboulon) ou le 

patrimoine bâti (histoire du domaine du Vergon, histoire de l’éclairage public,…) ainsi que le 

film réalisé par Fearless sur le passé agricole de Mallemort ont été présentés. 

 

 Inauguration de la Maison des Associations : Lors de l’inauguration de la Maison des 

Associations le 19 septembre notre association a présenté « Mallemort en 1827 », un travail de 

recherche sur les bâtiments remarquables du village figurants sur le cadastre napoléonien de 

1827. 

 

 Histoire de l’éclairage public : A l’occasion de la démarche d’extinction de l’éclairage public 

dans la commune, nous avons travaillé sur l’histoire de l’éclairage public à Mallemort. Les 

résultats de nos recherches ont été présentés le 15 octobre à l’occasion de l’animation « Le 

jour de la nuit ».  

Voir « Petite histoire de l’éclairage public » épisode 1 ,  épisode 2 , épisode 3 

 

 

 

 

http://laparoleauxcitoyens.fr/patrimoine-2/maison-pontiere-presentation-des-scenarios/
http://laparoleauxcitoyens.fr/patrimoine-2/maison-pontiere-presentation-des-scenarios/
http://laparoleauxcitoyens.fr/patrimoine-2/maison-pontiere-presentation-des-scenarios/
http://laparoleauxcitoyens.fr/patrimoine-2/mallemort-en-1827/
http://laparoleauxcitoyens.fr/patrimoine-2/petite-histoire-de-leclairage-public-a-mallemort-1/
http://laparoleauxcitoyens.fr/patrimoine-2/petite-histoire-de-leclairage-public-episode-2/
http://laparoleauxcitoyens.fr/patrimoine-2/petite-histoire-de-leclairage-public-a-mallemort-episode-3/


L’EAU ET LE TERRITOIRE 

 

 

                               
 

 
« L’Eau et le Territoire » a été le rendez-vous majeur de notre association en 2022. Cette série de 5 

évènements était organisée dans le cadre du festival VIVANTE ! sur le thème de l’agriculture et de 

l’alimentation, et coordonné dans le Val Durance par l’association Au Maquis. Ces animations, 

particulièrement appréciées par le public présent, ont pu être organisée grâce à l’aide du SMAVD. 
 

 Ciné débat «  L’Eau Vive » (7 octobre) : projection du film « L’Eau Vive » de 

François Villiers (1958), suivie d’un débat sur le thème « Mémoire de la Durance » 

 

 Ciné Débat « Durance 360° » (14 octobre) : projection du film « Durance 360° » 

produit par FNE-PACA (2022), suivie d’un débat sur le thème : « Aménagement de la 

Durance et partage de l’eau » 

 

 Exposition « Histoire des Deux Canaux » (du 22 octobre au 14 décembre) : 

Présentation de nos recherches sur l’histoire du Canal de Boisgelin et du canal des 

Alpines qui constituent des marqueurs identitaires du territoire communal.  

Voir Histoire des Deux Canaux  

 

 Conférence « Histoire des deux Canaux (22 octobre) : En complément de 

l’exposition ci-dessus cette conférence a permis de présenter plus en détail le résultat 

de nos recherches sur l’histoire des canaux de Boisgelin et des Alpines. 

 

 Balade « A la Découverte des Canaux » (23 octobre) : Cette année, notre désormais 

traditionnelle balade « Mallemort à bicyclette » s’est déroulée entre Mallemort et 

Alleins et a permis de faire découvrir 5 canaux différents ainsi que les ouvrages les 

plus remarquables qui les bordent. Voir A la découverte des Canaux  

 

 

 

 

http://laparoleauxcitoyens.fr/environnement-cadre-de-vie/leau-et-le-territoire/
http://laparoleauxcitoyens.fr/patrimoine-2/histoire-des-deux-canaux/
http://laparoleauxcitoyens.fr/patrimoine-2/mallemort-a-bicyclette-a-la-decouverte-des-canaux/


AUTRES MANIFESTATIONS 
 

 

 Foire de Printemps (22 mai) : Notre association a participé à la foire de printemps en 

compagnie de Sian d’Aqui sur le thème de l’histoire agricole du village. 

 

 Forum des associations (10 septembre) : comme chaque année le forum a été 

l’occasion de faire connaitre notre association et ses activités. 

 

 

 

 

 
 

 

 


